

7. PARTIDO SOCIALISTA DE LOS TRABAJADORES (PST) (Anterior Bloque Socialista)

7.1. Participación electoral

En las pasadas elecciones de 1976, el Bloque Socialista afirmaba que se debía utilizar toda forma de lucha útil al desarrollo de la revolución e impulsar las acciones de masas que pudieran llevar a la insurrección contra el sistema capitalista. El BS hacía el análisis de la carencia de un "Frente Socialista Revolucionario" como polo de atracción y presentaba la participación electoral como una forma de transmitir y agitar el socialismo. Dentro de los objetivos de la campaña estaban:

- a) Combatir el estado burgués parlamentario propagando como alternativa un gobierno obrero y de campesinos pobres.
- b) Acentuar la lucha contra los burgueses impulsando la creación de un polo organizativo: el partido del proletariado.
- c) Desenmascarar el democraterismo liberal al servicio de la burguesía, los terratenientes y el imperialismo.
- d) Continuar impulsando la acción de la clase obrera, de los campesinos pobres y de la pequeña burguesía urbana contra la sobreexplotación, por el alza general de salarios por encima del costo de vida, contra el Estado de sitio y por las libertades democráticas.
- e) Impulsar la lucha de los campesinos pobres por la tierra y el combate contra la gran propiedad terrateniente y contra la explotación de aparceros y pequeños arrendatarios.
- f) Impulsar la campaña anti-imperialista en la actividad po-

lítica del país y contra la explotación de la burguesía internacional y nacional llamando a la nacionalización y control obrero de las empresas.

- g) Impulsar el internacionalismo proletario y la solidaridad de clases, en particular con Chile, Argentina, Angola y Portugal.

La mayoría de los puntos que constituyen el objetivo de esta campaña van a ser retomados en el programa para la participación en los comicios electorales de 1978.

7.2. Elecciones de 1978

7.2.1. La situación política actual

El informe de Camilo González, secretario político del B.S., presentado al Comité Central el 18 de marzo de 1977, muestra el sentido de la participación en la actual coyuntura electoral dada la situación política del momento. Según Camilo González, dicha situación política se caracteriza, en un primer momento, porque las próximas elecciones cerrarán un ciclo histórico, es decir, con ellas culminarán las alianzas que por espacio de dieciséis años entablaron los sectores de la burguesía para el manejo del aparato estatal, en lo que se ha conocido como el Frente Nacional. De todas maneras, la burguesía no va a quedarse tranquila y empezará a emplazar sus baterías hacia "proyectos bonapartistas" que le garanticen continuidad en el poder.

Un segundo punto de esta situación política lo constituye, según el informe, "el despuntar de la clase obrera, una situación en la cual hay un relevo en cuanto la importancia y jerarquía de los sectores sociales en movilización, pero cuando todavía la clase obrera no impone una situación de inestabilidad tal que nos pueda mostrar que comienza a generarse

una dinámica diferente a una situación no revolucionaria”. En esta misma etapa se da un ascenso en la lucha de clases hacia una situación pre-revolucionaria. Claro está que para el momento concreto de las elecciones no se puede prever una agudización de las contradicciones y la lucha de clases pero si se puede prever “una serie de luchas supremamente explosivas, como son las luchas del proletariado colombiano, como son los levantamientos cívicos. . . pero que tienen el carácter de ser parciales, de no ser nacionales, de estar signados por la dispersión que imponen circunstancias como la propia organización sindical, la debilidad de los partidos obreros y lo que es concomitante con esto, el predominio de los partidos de la burguesía”.

7.2.2. Campaña Electoral

“Frente a la campaña electoral hemos resaltado dos problemas fundamentales que tienen que ver con el control de la burguesía que es un punto básico de nuestra propuesta” (**Informe al Comité Central**). Un primer problema es la crisis interna que viven los partidos burgueses que, si bien muestra el desgaste de dichos partidos, también muestra los mecanismos de reacomodo que establecen. Un segundo problema es la inexistencia de una alternativa del movimiento obrero, ya que los partidos obreros colombianos son reformistas y están caracterizados por su debilidad y la división. “Esta consideración es muy importante porque lleva a un problema programático fundamental. . . el problema de la independencia política del proletariado como una necesidad para el avance de la revolución” (**Informe al Comité Central**).

7.2.3. Objetivos de la Campaña

“El problema inicial es el de definir si la campaña electoral es una campaña de propaganda del programa o si es una campaña de agitación del programa”. Según el Informe al

Comite Central, la actual campaña tiene que ser de agitación del programa insistiendo como punto fundamental en la “independencia clasista”, aclarando a su vez que por agitación se entiende “la manera de llevar a las grandes masas nuestros planteamientos programáticos, de modo que identifique y diferencia nuestra política de las demás políticas. . . Pretendemos actuar en la campaña en términos agitacionales y no en términos propagandísticos. . . Lo que planteamos es cómo nos relacionamos con las grandes masas y decimos: el punto programático que vamos a agitar en la campaña electoral, que se corresponde con las necesidades objetivas de las masas, es el de la independencia política del proletariado”.

Haciendo referencia a la consigna de acción inmediata de las masas, González muestra cómo el interés de esta consigna es el “que se ubique mejor según las necesidades objetivas, el grado de conciencia de las masas y el estado de la correlación de fuerzas”. El hacer esto con la consigna programática sería una desviación oportunista.

Dentro de todo el movimiento electoral el B.S. plantea, como necesidad importante, el distinguir entre frente electoral y frente antiimperialista. Al respecto dice: “Nosotros no podemos plantear en las elecciones simplemente el punto de vista de unificar a todos los sectores que estén por un planteamiento por la completa liberación nacional, sin plantear el conjunto de nuestras reivindicaciones que tienen como eje fundamental a los intereses de la clase obrera”.

7.2.4. Acerca de la táctica

La primera cuestión está expresada en la proposición hecha a las masas y demás sectores del Acuerdo Obrero y Unitario, que es oponer un frente de clase a la burguesía. En segundo lugar está el planteamiento del Encuentro Nacional Obrero y Unitario para aprobar el acuerdo consistente en:

1. Levantar para asamblea, congreso, parlamento, candidaturas de trabajadores, candidaturas clasistas y obreras.
2. Impulsar un candidato único obrero para la presidencia.
3. Comprometer a las distintas fuerzas que concurren al Encuentro con reglas que garanticen la unidad de la campaña electoral y una agitación común por parte de los candidatos, respetando la independencia de las organizaciones en relación con sus programas.

7.3. Participación Electoral

En “**Revolución Socialista**” del 20 de marzo de 1977, la organización emite una resolución acerca de la participación electoral en los próximos comicios de febrero de 1978. En dicha resolución se afirma que “el Bloque Socialista llama a un Acuerdo Obrero y Unitario que garantice una participación clasista de todas las organizaciones que se reclaman del proletariado en un solo frente electoral opuesto a las alternativas de los patronos y de los partidos burgueses”.

Además la resolución trata de mostrar que las políticas impulsadas por el régimen son todas de carácter bonapartista: “. . . los proyectos más representativos de esa política bonapartista son la propia constituyente, la reforma electoral y el estatuto de los partidos, políticas estas que recorran las libertades democráticas para lo cual entran en complemento con la reforma laboral y el salario integral, la reforma administrativa y educativa. Todo este plan reaccionario de largo alcance ya está en curso en el Parlamento y las clases dominantes procuran que las próximas elecciones les sirvan para consolidarlo ganando masas para el apoyo de estos proyectos burgueses y pro-imperialistas”. (**Revolución Socialista**, marzo 20, 1977).

La situación económica y social del país lleva a que se presente un ascenso en las acciones revolucionarias de las masas

pero no se encuentra la verdadera organización política que recoja este descontento; como respuesta a tal situación, el Bloque Socialista propone como tarea actual de la clase obrera "la necesidad de colocar en un primer plano de importancia el esfuerzo por avanzar en la acción independiente de la clase obrera, como líder de las clases populares, no solo en la actividad cotidiana contra los planes reaccionarios, los recortes de los derechos políticos y sindicales, en la lucha reivindicativa, sino también en el terreno electoral, ya que en éste el régimen procura consolidar sus partidos y mantener atadas a las masas a sus instituciones y formas ideológicas". (**Revolución Socialista**, marzo 20, 1977).

Sintetizando su posición, "como una muestra de disposición unitaria, y como prueba de la posibilidad real de lograr el Acuerdo, planteamos que el Encuentro acoja como candidato a la presidencia a Pastor Pérez, presidente de la CSTC y militante del P.C.; creemos que de esta manera con una candidatura obrera de un dirigente del partido mayoritario y de la central sindical no patronal, queda allanado el camino del Acuerdo" (**Revolución Socialista**, marzo 20, 1977). Para impulsar esta candidatura clasista se lanzará como pre-candidato a la presidencia "al compañero Kemel González, dirigente sindical y dirigente del Bloque Socialista, con el objetivo de hacer más eficaz la agitación de la propuesta del Acuerdo Obrero y Unitario y la preparación del Encuentro. Como consecuencia de la política planteada, el compañero Kemel presentará su renuncia ante el encuentro apoyando a Pastor Pérez, o al candidato que se designe para representar a toda la clase, para llamar a todos los obreros y explotados a abandonar las toldas de la burguesía y para reafirmar con su voto de clase la decisión de ser ellos mismos los que lleven a cabo su propia liberación" (**Revolución Socialista**, marzo 20, 1977).

7.3.1. Programa Agitacional

Para las próximas elecciones de febrero se presenta el siguiente programa agitacional:

- a) La necesidad de un gobierno obrero y de campesinos pobres en una república socialista, como única solución definitiva a los problemas de los trabajadores.
- b) La necesidad de un verdadero partido obrero con arraigo entre las masas, que se oponga a los partidos liberal y conservador y dirija las masas a la revolución. La necesidad del partido de la clase obrera colombiana como parte de la IV Internacional.
- c) La lucha contra el imperialismo norteamericano, por la completa independencia nacional, por la ruptura de todos los pactos militares, económicos y políticos que lesionen la soberanía nacional; contra la política de entrega de los recursos naturales al imperialismo.
- d) Por la nacionalización de las grandes empresas capitalistas, nacionales y extranjeras, sometiéndolas al control obrero. Por la expropiación de los enemigos de los trabajadores.
- e) Por el impulso a la lucha obrera y popular; por mejores condiciones de vida; por alza de salarios por encima del costo de vida; por la estabilidad; por la salud y educación gratuitos e impartidos por el Estado; por vivienda y servicios públicos adecuados.
- f) Por plenos derechos democráticos y sindicales, contra el Estado de Sitio y planes reaccionarios, por el derecho de huelga, organización y expresión, contra la censura, por las libertades de los presos políticos. Por los derechos de las minorías nacionales indígenas y negras; contra la explotación y opresión de la mujer.
- g) La lucha por el fortalecimiento de los sindicatos, por la sindicalización masiva, contra las camarillas de UTC y CTC, por la Central Unitaria que agrupe a la mayoría de los trabajadores colombianos

- h) El apoyo a la lucha de los campesinos pobres por la tierra, y por enfrentar la opresión y la explotación. Contra la gran propiedad territorial y porque la tierra sea nacionalizada.
- i) El apoyo a la lucha de la clase obrera y de los pueblos del mundo por la liberación nacional y el socialismo. La solidaridad con la lucha del pueblo panameño por la recuperación del canal y por la expulsión del imperialismo norteamericano. La solidaridad con los trabajadores chilenos, argentinos, uruguayos y brasileros en el combate contra las dictaduras y por la libertad de los presos políticos. Por el apoyo internacionalista de la causa obrera en Europa y especialmente en España y Portugal. Por la defensa de Cuba de los ataques del imperialismo norteamericano.

Esta propuesta fue presentada al P.C. y al MOIR antes de la convocatoria al Congreso Nacional de Oposición y al II Foro de Oposición, como se afirma en “**Revolución Socialista**”, No. 85 de Agosto 4/77. Estos dos grupos, cada cual por su parte, estaban organizando la proclamación de sus candidatos, por lo cual el Bloque Socialista rechazó esta posición e inició una campaña bajo la consigna de “No más Echeverry Mejías”.

El Bloque Socialista “con el propósito de seguir peleando por esa unidad de todos los trabajadores en esta contienda electoral. . . llama a todos los trabajadores y a todas las organizaciones políticas que estén en la práctica con la necesidad de pelear por ese mismo objetivo, a una gran **CONVENCIÓN SOCIALISTA** para el mes de diciembre, donde democráticamente se conformarán las listas obreras y socialistas para el Congreso y los concejos y asambleas. Al mismo tiempo, postula a la compañera Socorro Ramírez, trabajadora y dirigente del magisterio y de nuestro partido como candida-

ta a la presidencia de la República para las elecciones de 1978" (Revolución Socialista, agosto 4, 1977).

7.3.2. Nacimiento del Partido Socialista de los Trabajadores (PST)

Queriendo dar una respuesta a la situación de la izquierda nacional para el momento de las elecciones, el Bloque Socialista plantea la fundación del Partido Socialista de los Trabajadores. "La fundación del Partido Socialista de los Trabajadores es el resultado de un proceso tanto nacional como internacional. Responde a una inaplazable necesidad de la clase obrera de tener un instrumento político que dirija el combate para transformar radicalmente esta sociedad. En Colombia han ocurrido cambios sustanciales; ha dejado de ser un país campesino para ser un país urbano, con una clase obrera que es su columna vertebral, que cada día tiene una mayor participación política. . ." (Revolución Socialista, agosto 4, 1977).;

En el discurso de fundación del PST, Camilo González presentaba cómo la fundación del partido es "... apenas el inicio de un largo camino, cuya meta es la construcción del partido que sea capaz de conducir todas las luchas de la clase obrera y demás sectores populares hacia la construcción de una Colombia Socialista, el partido que dirija la Revolución Socialista en nuestro país". (Revolución Socialista, septiembre 30, 1977). Así mismo, concibe el partido como una "herramienta para la acción de las clases oprimidas y su surgimiento, entonces, no podría ser en otro momento que en medio de este ascenso obrero y popular que estamos viviendo en el país y cuyo punto máximo lo marcó el gran paro cívico nacional del pasado miércoles 14". El período de evolución sufrido por la organización lo plantea González diciendo que "... dejamos de ser una organización centris-

ta e ingresamos a las filas de la IV Internacional, este es el secreto que hemos descubierto. Esto nos permite tener una política bolchevique, adoptar un método para intervenir en la lucha de clases, para construir partido, compañeros, para tener una política hacia las masas y tener la herramienta teórica". (**Revolución Socialista**, septiembre 30, 1977).

Por su parte Socorro Ramírez al aceptar su proclamación como candidata a la presidencia dice que el sentido de su candidatura "... no es otro que señalar el camino que deben tomar las masas trabajadoras para independizarse definitivamente de sus explotadores y opresores. El camino de la lucha intransigente contra el imperialismo y la burguesía y contra sus gobiernos y partidos reaccionarios" (**Revolución Socialista**, septiembre 30, 1977). Muestra también cómo su plataforma electoral es distinta a la que puedan plantear otros partidos pues se está haciendo un llamado a la clase obrera y a las masas populares para que se vote por consignas de protesta y de lucha y nunca por un listado de remotas promesas. Finalmente hace un llamado a la unidad sindical para que así como se peleó el día del Paro Cívico Nacional se garantice la unidad de los trabajadores en la contienda electoral y en la conformación de la Central Unica.

Nota: Se ha conservado en las citas, el número correspondiente a "**Revolución Socialista**", sin embargo, el Bloque Socialista cambió el nombre de su informativo periodístico por el de "**El Socialista**" desde el número 85 de "**Revolución Socialista**".